
             

創立記念例会 「岡崎ロータリークラブ歴史探訪/周年記念誌を繙いて」 

      75 周年実行委員会委員長 柴田芳孝さん、副実行委員長 有賀健さん 

 

先週水曜日は今年度最後のクラブアッセンブリーが開催され、役員・理事・委員長の皆さまに今年度の

振り返りのお話を頂き、金曜日に開催された今年度最後の西三河中分区会長幹事会では各クラブの事業報

告が行われるなど、年度のゴールを意識する機会が続きました。一方、明後日からはいよいよ今年度最後

のビッグプロジェクト、シンガポールでの国際大会が開催されますし、まだひと月あまりありますので、

気を引き締めて最後までしっかりと務めさせていただきたいと思います。 

先週の幹事報告の中で、岡崎 RC 奨学基金に関する規約変更と WASH プロジェクトに集まった寄付金

203,000 円の処理についての件がありました。この二点について少し説明させていただきます。 

岡崎 RC 奨学基金の第１条（趣旨）岡崎ロータリークラブ（以下岡崎RCと称す）は岡崎市の教育・文化

の振興を計ると共に青少年の健全育成並びに奨学の目的をもって奨学基金を設立する。の条文の 岡崎市

の教育・文化の振興を計ると共に青少年の の部分を 岡崎市・幸田町の教育・文化の振興を計る共に、

広く青少年の と改めることを理事会で決議させて頂きました。岡崎ロータリークラブのテリトリーが岡

崎市と幸田町に定められていること、岡崎 RC 奨学基金はテリトリー以外の青少年にこれまでも使われき

ていますし、これからも使えることを明確にするために改訂を行ったものです。 

WASH プロジェクトの寄付金の処理につきましては、岡崎 RC 奨学基金に繰り入れさせていただき、今

後グローバル補助金を使う青少年のためのプロジェクトを行う場合に利用する可能性が高いことからここ

に繰り入れることが適切と思われるため決議させて頂きました。本件につきましては 6 月 5 日の例会時に

臨時全員協議会を開催して、皆さまに是非を問わせて頂いたうえで正式に決定させていただこうと思って

います。 

 

 

会員卓話 「私の RC 昔話」 イワツキ 代表 岩月 一郎さん 

私のロータリー歴は１９８７年 7 月１日に小原睦さんと同期入会さ

せていただきました。 

年齢 41 歳で入会でしたので、当時は下から数えて 10 番目くらいで

したが、３７年経った今は上から数えて 10 番以内になってしまいまし

た。３７年間で色々な役職を経験させていただきました。アレ以外は全

て経験させていただきました。最後に指名されて驚いたのは会場監督

でした。今もそうですが会場監督は会長経験者が指名されています。ア

レを経験していない私がなぜ会場監督に指名されたのか？順番でいく

と杉浦皓パスト会長でしたが、既にお亡くなりになっていたので、順送りになるかと思っていましたが、
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杉浦会長時に幹事をやらせていただいた私になぜか指名が入りました。 

そういう意味で、もう少し考えていただければ有り難かったなと思っております。色々経験しましたが、

アレをしていませんのでロータリークラブの事はあまり知りません。ロータリー内での同好会のお話しを

させていただきます。同好会と言えば、まず 1 番目はＲＣＧだと思います。 

私の入会当初からＲＣＧの幹事は堀井パスト会長と記憶しています。プレーされなくなっても幹事は続

けられていました。コンペの時にはスタート時間に葵カントリーにみえて、ティーグラウンドでスタート

するメンバーを見送り、プレー終了後は表彰式を仕切っておられました。当時のＲＣＧは優勝してもニコ

ニコをしなくてよかったが、代わりに小銭を集めていました。 

当時のコンペの参加者は多くて２，３組、少ないと１組がやっという時代が続いていました。堀井さん

が辞めてから黒河先生、菅井さんが相談されて、開催日を平日から日曜日に変更し、ハンディキャップも

オフィシャルハンディからＲＣＧ独自のハンディキャップにして、寒い期間はお休みにする変更をしまし

た。そのお陰で、今では 20 名前後の参加者となり賑やかなコンペとなりました。黒河、菅井両先輩に感謝

です。 

次はよく活動していた岳人会の設立当時のお話をさせていただきます。前々から私は山に行きたいと思

っていましたが、なかなか機会がなく行けませんでした。青年会議所の岳人会会長として活躍されていた

加藤博巳さんが１９９９年 7 月に岡崎 RC に入会されました。その後、加藤さんに山に連れていってくれ

る様にお願いしましたが、中々良い返事をいただけなかったです。年齢が私と加藤博巳さんと丁度ひと回

り離れており、３０００メートル級の山へ連れていくのは難しいと思われたと推測します。何回もお願い

したところ、１年後に試験登山として西穂高へ連れて行っていただけるようになりました。試験を通過し、

その後も登山に行くようになりました。 

雲ノ平、白峰三山にはもう一度行きたいと思います。 

 

 

会員卓話 「味噌の話」  合資会社 八丁味噌 代表社員 早川 久右衛門さん 

 

味噌の話をさせていただきます。 

１、発酵の力で造られる味噌 

麹カビは日本酒、醤油、味噌。味醂など日本の発酵調味料には欠かせない日本独自の微生物。麹菌と蔵

に棲みつく酵母や乳酸菌の共同作業により八丁味噌は作られます。 

味噌とは、中国大陸から伝わった発酵調味料が元となり、日本で独自の進化を遂げたものと考えられて

いる。約 1300 年の歴史のある発酵食品。 

味噌の分類方法は大きく分けて２種類 

① 見た目の色による分類 

② 原料による分類 

 

２、赤みそと白みそ 

見た目の色による分類 

赤味噌、白味噌、淡色味噌などがある。 

  



 

３、豆みそ、麦みそ、米みそ 

原料による分類 

米味噌、豆味噌、麦味噌、調合味噌の４種類がある。 

米味噌は米麹の割合や塩分量により甘味噌、甘口味噌、辛口味噌に分類される。 

全国で食べられるお味噌の割合は以下の通りです。 

米味噌 80%、豆味噌 5%、麦味噌 5%、調合味噌 10% 

 

４、矢作川の舟運（物流）矢作大豆 

三河西部では大浜・高浜・鷲塚（碧南市）・平坂（西尾市）などが主要な湊であった。 

平坂は三河木綿の積出港にもあたり、江戸時代中期以降栄えた湊は幕府とだけでなく、その地域の産業

と結びついて発展を遂げた。 

原点となる味を求めて、大豆 100 粒運動との関わりから地域の在来種「矢作大豆」を復活させる取り組

みを独自に実施した。年間木桶 1 本分のみ仕込みを行い、創業当時の味を復活させている。 

 

５、八丁味噌の製造工程 

① 大豆の選別・水洗い・浸漬 

大豆が丸粒で、形・大きさが揃っていると吸水にばらつきが出にくくなります。 

② 大豆を蒸す 

大豆は煮るのではなく、蒸す。蒸すことで大豆の栄養素が流出せずに味噌の中に留まります。 

③ 味噌玉を作る 

蒸した大豆を握り固め味噌玉を作ります。一般的な味噌玉より大きな味噌玉を作ることで八丁味

噌特有のてり・つや・酸味が生み出されます。 

④ 仕込み・石積み 

豆麹と塩水を混合し、木桶に約 6 トン仕込む。 

5〜10 年修行した職人の手で天然の川石を円錐状に約 3 トン（約 350 個）積み上げる。重石を載

せることで、少ない水分を均一にする。 

⑤ 熟成 

温度調節を一切せず、八丁町の自然な気候の中で二夏二冬（2 年以上）熟成させる。 

多くの味噌は木桶ではなくステンレス等のタンクに仕込み、加温して数ヶ月で出荷する場合が多

い。 

八丁村の地理的特徴と気候風土 

 ・八丁村には慶長 6 年に東海道が通り、多くの人々が行き交うようになった。 

 ・矢作川の水運により、舟運が発達しており原料の大豆、塩を船で運び入れることができ、 

また船で出荷することができた。 

  



八丁町の「八丁味噌」味の特徴 

 ・川に囲まれた高温多湿な八丁村で製法が確立された保存性の高い味噌であり、仕込み水が少ないため

固い。 

 ・長期熟成により完熟しており、濃厚な旨味がある。 

 ・旨味主体のお味噌であるため煮込みに強い。 

 ・少々の酸味・渋味がある。 

 ・色が濃いため、辛いのではと思われがちだが、一般的な米味噌より 1%程塩分濃度は低い。 

 

６、八丁味噌は今も昔も木桶 

 

 

  Weekly Report【2024 年 5 月 22 日】 
 

［会長報告］ 

１. 5 月 17 日（金）地区財団活動資金承認会議がガバナー事務所にて開催され、地区補助金委員会 加

藤博巳副委員長と地区資金推進委員会 宮田勇人副委員長が出席されました。お疲れ様でした。 

２. 5 月 17 日（金）2023-24 年度第 3 回西三河中分区会長・幹事会がレストランＲＯＰＰＯＮＧＩで開

催され谷泰男幹事と私が出席いたしました。お疲れ様でした。 

３. 5 月 17 日（金）2024-25 年度第 1 回西三河中分区会長・幹事会が名鉄トヨタホテルにて開催され酒

部圭司会長エレクトと石川敏郎副幹事が出席されました。お疲れ様でした。 

４. 5 月 18 日（土）地区ローターアクト第 34 回地区年次大会が名古屋芸術大学にて開催され地区ロータ

ーアクト委員会 佐野仁信委員が出席されました。お疲れ様でした。 

５. ロータリー米山記念奨学会より浅井章さんに第 6 回米山功労者の感謝状が届きましたのでお渡しいた

します。 

６. 誠に残念ですが会員の森省造さんが退会されます。ご挨拶をいただきます。 

［幹事報告］ 

1. 次週 5 月 29 日（水）例会は定款第 7 条第 1 節の規定により休会いたします。 

2. 6 月 5 日（水）18 時 30 分から現・次期合同理事会を当ホテル 3F 瑞雲の間にて開催いたしますので、

現・次期役員・ 理事の方はご出席をお願いいたします。 

3. 6 月 5 日（水）の例会内で全員協議会を開催いたします。議題は 5 月 8 日（水）に行われた第 11 回理

事会で可決承認された WASH プロジェクトで集めた寄付金 203,000 円の取り扱いについてです。ご参

加お願いいたします。 

4. 5 月のニコニコ委員さんお疲れ様でした。本日清算願います。6 月のニコニコ委員の方を申し上げま

す。◎福島葉子さん・〇杉浦健太郎さん・野田篤文さん・柳川博康さん・矢野快子さん、𠮷川正敏さ

んです。よろしくお願いいたします。 

  



［次年度幹事報告］ 

１. 本日例会終了後、74 年度第 2 回クラブアッセンブリーを当ホテル 2F ふじの間にて開催いたします。次

年度役員・理事・各委員長はご出席をお願いいたします。入会 3 年未満の会員の皆様へは参加をしてい

ただきたいと思っております。事務局からあわせてご案内いっていると思いますがご参加いただければ

と思っています。 

２. 6 月 5 日（水）18 時 30 分から現・次期合同理事会を当ホテル 3F 瑞雲の間にて開催いたしますので、

現・次期役員・ 理事の方はご出席をお願いいたします。 

 

［委員会報告］ 

① 国際大会 ご案内・・親睦活動委員会 辻井郁大委員  

② 岡崎 RC 奨学基金 PR・・・・岡崎 RC 奨学基金委員会 杉田篤男委員長 

 

  

6 月 12 日（水）例会のご案内 ：場所 岡崎ニューグランドホテル 

   会員卓話 「2024 年国際ロータリー世界大会「シンガポール大会」視察旅行記」 

         社会保険労務士法人きたのまる 代表 中瀬高子さん 

   新会員卓話 「自己紹介」有限会社 ワインセラーウメムラ 取締役 梅村友歩さん 

  岡崎ローターアクトクラブご案内：6月 6日（木）理事担当例会 

※他クラブサイン受付情報  

⚫ 6 月 12 日（水） 豊田東ＲＣ 11：30〜12：30 ホテルトヨタキャッスル 1 階 

⚫ 6 月 12 日（水） 三河安城ＲＣ 11：30〜12：30 ホテルグランドティアラ南名古屋 1 階 

⚫ 6 月 18 日（火） 西尾ＲＣ 11：30〜12：30 西尾信用金庫中央支店 2 階 

⚫ 6 月 18 日（火） 岡崎南 RC11：30〜12：30 岡崎ニューグランドホテル 1 階  

⚫ 6 月 19 日（水） 三河安城ＲＣ 11：30〜12：30 ホテルグランドティアラ南名古屋 1 階 

⚫ 6 月 20 日（木） 岡崎東ＲＣ 11：30〜12：30 岡崎市竜美丘会館 

⚫ 6 月 20 日（木） 西尾一色ＲＣ 11：30〜12：30 一色町商工会館 

⚫ 6 月 21 日（金） 安城ＲＣ 11：30〜12：30 碧海信用金庫本店 3 階 

⚫ 6 月 21 日（金） 西尾 KIRARAＲＣ 11：30〜12：30 西尾信用金庫中央支店 2 階 

⚫ 6 月 26 日（水） 知立ＲＣ 11：30〜12：30 ホテルクラウンパレス知立 5 階 

 


